

Основан
в августе 1939 года

УЧРЕДИТЕЛЬ

Министерство
обороны
Российской
Федерации

ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

ИЮНЬ

№ 6 (722)
2020

РЕДАКЦИЯ

Главный редактор
ЧАЧУХ

Игорь Мадинович,
полковник запаса

Научные редакторы

П. А. АФАНАСЬЕВ,
полковник в отставке;

А. Л. БОЧАРОВА;

Е. В. ДОБЫЧИНА,
кандидат исторических наук;

В. А. ЕВДОКИМОВ,
подполковник запаса;

Н. Ф. КОВАЛЕВСКИЙ,
полковник запаса,

кандидат философских наук,
старший научный
сотрудник;

С. В. МАНЮКОВ,

полковник запаса;

А. Н. ОВЧИННИКОВ,
подполковник запаса;

А. В. ПЕТРОЧИНИН;

А. А. ПИМЕНОВ,

полковник в отставке;

С. П. СИДОРОВ,

полковник запаса;

О. А. ТВИРОВА

Ответственный секретарь

М. В. ЗАБРОДИНА

Секретариат

А. А. ЛАНЦОВА

(заместитель
ответственного секретаря);

Ю. В. СНЕГОВА

Литературная редакция

Н. И. ВАХРОМЕЕВА;

А. М. ПЕТРОВ,

полковник запаса

Художественный редактор

Л. П. ДЕМАХИНА

Заведующая редакцией

М. П. МОИСЕВА

Перевод

А. М. БОРОВИК

Компьютерная вёрстка

Е. Н. КУЗНЕЦОВА

Адрес для переписки:

119160, Москва, Хорошёвское
шоссе, 38 Д, редакция
«Военно-исторического
журнала».

Тел.: (495) 693-57-35,
(495) 693-58-68.

Электронная версия
«Военно-исторического
журнала» — на сайте
www.history.milportal.ru,
на сайте Министерства
обороны РФ www.mil.ru и на
сайте Научной электронной
библиотеки www.elibrary.ru

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Н. М. БАРИНОВА — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ (Москва)

N. M. BARINOVA — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

И. И. БАСИК — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

I. I. BASIK — the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (History), Senior Researcher (Moscow)

А. А. БУДКО — директор Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

A. A. BUDKO — the Director of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

Е. Ю. ГУСЬКОВА — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Ye. Yu. GUSKOVA — the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

А. А. ЗДАНОВИЧ — советник Генерального директора Всероссийской государственной телерадиокомпания, генерал-лейтенант запаса, доктор исторических наук (Москва)

A. A. ZDANOVICH — the Adviser to the General Director of the All-Russian State TV and Radio Broadcasting Company, Lieutenant-General (res.), D. Sc. (History) (Moscow)

А. В. КИРИЛИН — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор запаса, кандидат исторических наук (Москва)

A. V. KIRILIN — Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

В. М. КРЫЛОВ — директор Федерального государственного бюджетного учреждения культуры и искусства «Военно-исторический музей артиллерии, инженерных войск и войск связи», полковник запаса, доктор исторических наук, профессор, действительный член РАН, заслуженный работник культуры РФ (Санкт-Петербург)

V. M. KRYLOV — the Director of the Federal State Budgetary Establishment of Culture and Art «Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops», Colonel (res.), D. Sc. (Hist.), Professor, Full Member of the Russian Academy of Missile-and-Artillery Sciences (RAMAS), RF Honoured Worker of Culture (St. Petersburg)

В. Н. КУЗЕЛЕНКОВ — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

V. N. KUZELENKOV — the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

В. Н. ЛОБОВ — генеральный инспектор Министерства обороны РФ, генерал армии, доктор военных наук, кандидат исторических наук, профессор (Москва)

V. N. LOBOV — General Inspector of the Ministry of Defence of the Russian Federation, General of the Army, D. Sc. (Mil.), Cand. Sc. (Hist.), Professor (Moscow)

С. В. МИРОНЕНКО — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

S. V. MIRONENKO — Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

Н. И. НИКИФОРОВ — заместитель начальника Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ по научной работе, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

N. I. NIKIFOROV — the Deputy Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff for Research, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

А. К. НИКОНОВ — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

A. K. NIKONOV — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

Э. А. ПАДЕРИН — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

E. A. PADERIN — Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

И. А. ПЕРМЯКОВ — директор Российского государственного архива новейшей истории, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

I. A. PERMYAKOV — The Director of the Russian State archive of Modern History, Colonel (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

Ю. А. ПЕТРОВ — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Yu. A. PETROV — the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

В. С. ХРИСТОФОРОВ — генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

V. S. KHRISTOFOROV — Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

А. О. ЧУБАРЬЯН — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

A. O. CHUBARYAN — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

В. Е. ЧУРОВ — председатель Научного совета Российского военно-исторического общества (Москва)

V. Ye. CHUROV — Chairman of the Scientific Council of the Russian Military-Historical Society (Moscow)

«Военно-исторический журнал» включён
в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные
научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней доктора и кандидата наук

СОДЕРЖАНИЕ

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ	
2-я стр. обл.	Первый парад Победы
ПО СТРАНИЦАМ РЕДКИХ ИЗДАНИЙ	
2-я стр. цв. вкл.	Артиллерия Бородинского сражения
ГЕРОИ И ПОДВИГИ	
4-я стр. цв. вкл.	Лётчик-ас. К 100-летию со дня рождения трижды Героя Советского Союза Ивана Никитовича Кожедуба
НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ	
4	Г.В. ИВАНОВ, А.Д. КОСТЮКОВ, С.Л. ТАШЛЫКОВ — Военно-исторические аспекты освоения российского арктического пространства
ИСТОРИЯ ВОЕННОЙ НАУКИ	
13	Н.Ю. БРИНЮК — Геодезическое отделение Академии Генерального штаба. Осуществлённые и несбывшиеся преобразования в 1854—1914 гг.
ПЕРВАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА	
21	П.В. ВИНОГРАДОВ — «...Пришлось совершенно неожиданно сделаться единственным открытым для внешней мировой торговли портом Российской империи». Владивосток в годы Первой мировой войны
ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ	
27	В.Л. ЗАХАРОВ, А.Г. ЗУБОВ, Г.В. ЛЯМОВ — От «Тучи» до «Омнибуса». Развитие средств автоматизации управления подводными лодками в 1950—1980-е годы
ЭКОНОМИКА И ВООРУЖЁННЫЕ СИЛЫ	
34	С.В. ФЕДУЛОВ, А.Н. КОНЕЕВ, Б.А. БАРБАНЕЛЬ — Финансирование деятельности Конструкторского бюро Военно-морских сил в Берлине (1945—1947)
ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.	
40	С.В. КУЛИНОК — «Каждый может быть шпионом и каждый должен быть шпионом». Деятельность немецких разведывательно-диверсионных школ и курсов в Минске в 1941—1944 гг.
АРМИЯ И ОБЩЕСТВО	
47	О.В. МАТВЕЕВ — «Любезный друг болот и скал...». Кубанские пластуны в литературе и искусстве
ВОИНСКОЕ ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ	
53	А.М. ПАНЧЕНКО — «Горстки богатырей, заменявших для полка и глаза, и уши». Издания для охотников, охотничьих, конно-охотничьих команд и разведчиков в пехоте во второй половине XIX — начале XX века
НА РУБЕЖАХ РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ	
62	Д.С. АННАОРАЗОВ — «Джигиты своей кровью заслужили право на братское товарищество...». Туркменские иррегулярные конные подразделения в Таш-Кеprinском сражении
В ЗАРУБЕЖНЫХ АРМИЯХ	
67	Н.А. ВЛАСОВ — Отказ от призывной системы комплектования бундесвера: причины и последствия
ИСТОРИОГРАФИЯ И ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ	
72	Д.С. МИРГОРОДСКИЙ, Е.Ю. ШТАНЬКО, Л.В. ДМИТРИЕВА — Ракетные войска стратегического назначения в период поддержания ракетно-ядерного паритета: историографические аспекты (70—80-е годы XX века)
ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕНАЧАЛЬНИКИ	
80	С.Е. ЛАЗАРЕВ — «Городовикова без армии не представляю». Штрихи к портрету полководца
ЗАБЫТОЕ ИМЯ	
89	С.С. БЛИЗНИЧЕНКО — «Старые моряки недолюбливают за тяжёлую руку и береговой уклон...». Первый нарком ВМФ СССР П.А. Смирнов
АРМИЯ И ОБЩЕСТВО	
3-я стр. обл.	Особые команды сторожевой и разведочной службы
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
4-я стр. обл.	Битва у Рябой Могилы. К 250-летию сражения

CONTENTS

MEMORABLE DATES	
The first Victory Parade	p. 2 of the cover
THROUGH PAGES OF RARE EDITIONS	
Artillery of the battle of Borodino	p. 2 of the col. inset
HEROES AND EXPLOITS	
Ace pilot. On the 100th birthday of Thrice Hero of the Soviet Union Ivan Kozhedub	p. 4 of the col. inset
NATIONAL SECURITY	
G.V. IVANOV, A.D. KOSTYUKOV, S.L. TASHLYKOV — Military history aspects of Russia's Arctic space development	4
HISTORY OF MILITARY SCIENCE	
N.Yu. BRINYUK — The Geodetic Section of the General Staff Academy. Transformations of 1854—1914, accomplished and unfulfilled	13
WORLD WAR I	
P.V. VINOGRADOV — «...All of a sudden it found itself the only port of the Russian Empire open for world foreign trade». Vladivostok during World War I	21
FROM THE HISTORY OF ARMAMENTS AND EQUIPMENT	
V.L. ZAKHAROV, A.G. ZUBOV, G.V. LYAMOV — From Tucha to Omnibus. Progress in automated means of submarine control in the 1950s—1980s	27
ECONOMICS AND ARMED FORCES	
S.V. FEDULOV, A.N. KONEEV, B.A. BARBANEL — Funding the work of the Navy Design Office in Berlin (1945—1947)	34
GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941—1945	
S.V. KULINOK — «Anyone can be a spy, and everyone must be one». The activity of German intelligence and diversion schools and courses in Minsk in 1941—1944	40
ARMY AND SOCIETY	
O.V. MATVEEV — «Beloved friends of swamps and rocks...». Kuban Cossack infantrymen in art and literature	47
MILITARY EDUCATION AND UPBRINGING	
A.M. PANCHENKO — «Handfuls of warriors who acted as the regiment eyes and ears». Editions for hunters, hunting and mounted hunter squads and scouts in infantry in the second half of the 19th and early 20th century	53
AT THE FRONTIERS OF THE RUSSIAN EMPIRE	
D.S. ANNAORAZOV — «The horsemen earned with their blood the right to brotherly comradeship...». Turkmen irregular cavalry units in the Battle of Tash-Kepri	62
IN FOREIGN ARMIES	
N.A. VLASOV — Giving up the call-up recruitment system in Bundeswehr: reasons and consequences	67
HISTORIOGRAPHY AND SOURCE STUDIES	
D.S. MIRGORODSKY, Ye. Yu. SHTANKO, L.V. DMITRIEVA — The Strategic Missile Forces during nuclear missile parity: aspects of historiography (the 1970s—1980s)	72
MILITARY LEADERS AND COMMANDERS	
S.Ye. LAZAREV — «Can't imagine Gorodovikov without the army». Sketching the army leader's portrait	80
FORGOTTEN NAME	
S.S. BLIZNICHENKO — «Old seamen resent him for his heavy hand and coastal bias...». First USSR People's Commissar for the Navy P.A. Smirnov	89
ARMY AND SOCIETY	
Special commands of the patrol and reconnaissance service	p. 3 of the cover
MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND	
On the 250th anniversary of victory in the Battle of Ryabaya Mogila	p. 4 of the cover